

LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VIII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre peseta
Un año

TORTOSA

Sábado 16 de Marzo de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION

Tales Velles, Ofrendo Tradicionalista

Núm. 353

Nuestro triunfo

D. Dalmacio Iglesias, Senador

El último domingo, a la una y media de la tarde, recibimos del distinguido y entusiasta correligionario de la capital de la provincia Sr. Tuset, el siguiente telegrama:

«Dr. Ferrer»

Dalmacio Iglesias elegido Senador Tarragona.—Tuset.»

La grata noticia corrió como reguero de pólvora por nuestra ciudad, felicitándose todos los jaimistas y elementos de orden por el triunfo obtenido, con la esperanza halagüeña de que la labor del Senador jaimista por Tarragona ha de ser altamente fructífera para nuestros ideales y para la Causa del orden y de la Justicia en Tortosa.

Dalmacio Iglesias es orador elocuente y fogoso, de actividad grandiosa, y creemos y esperamos hará resurgir en nuestra provincia días de ventura y alboradas de triunfo para la Santa Causa que defendemos.

Felicitamos al nuevo Senador jaimista y a los jaimistas todos que con sus votos han dado el triunfo.

LA REDACCION.

¿Cuándo se redimen los Censos?

¿Qué se han hecho los dineros de los Censos?

La legalidad marcelinera

Amigo de pocos rodeos y palabrerías, iré directamente al grano para relatar un hecho ocurrido la pasada semana en esta ciudad y por el cual podrán ver los lectores el modo de obrar de la gentuza marcelinera.

Un comerciante en patatas marcelinero compró hace días un vagón de patatas a un señor de Vitoria.

El miércoles pasó por esta ciudad dicho señor, a quien le había comprado la mercancía, y fué a casa del tal marcelinero a cobrar el importe de las patatas que le había vendido.

Este amigo de la legalidad, como todo marcelinero, y honrado por demás, se negó a pagarle el importe que le exigía el otro, so pretexto de que la mercancía no daba el peso convenido.

El señor de Vitoria no podía creer que al retirar la mercancía de la Estación faltara peso en la misma, porque si esto fuera verdad no la hubiera retirado. Desde el momento en que la retiró es prueba evidente de que estaba conforme con el peso, máxime cuando no hizo reclamación de ninguna clase.

El marcelinero sin más razones se negó a pagarle el valor total de la mercancía, descontando la cantidad que le vino en gana, que asciende a la friolera de 800 y pico de pesetas.

¿Qué les parece como hacen los negocios esos señores de la legalidad y la justicia?

¿Se va convenciendo el pueblo de quiénes son los que se dicen sus redentores?

Pues, como ese, «ascapsa y dona arreu».

EL POLI PROVINCIAS.

¡Sr. Delegado de Hacienda!
Aquí en Tortosa no se cobra la Contribución del primer trimestre. Veremos si después se exigirán apremios. Si no hay que pagarla ya está bien.

El juego en Tortosa

A pesar de todas las leyes del reino y disposiciones del Gobernador, se continúa de una manera descarada jugando en Tortosa.

Desde los cafés cantantes y flamencos de Ferrerías donde con toda clase de malas artes se despluma a los infelices arrieros aragoneses y de la tierra alta, pasando por los Bars, hasta los Casinos aristocráticos del Ensanche, toda la ciudad está convertida en inmensa chirlata donde se tira despiadadamente de la oreja al desgraciado Jorge.

Claro que todo esto sucede con la aquiescencia o «vista gorda» de la llamada policía marcelinera; pero sabemos también, y en honor de la justicia hemos de hacerlo constar, que algunos concejales de antiguo abolengo realista, haciendo honor a sus raigambres de honradez atávica, son enemigos de la crápula y desmoralización reinante entre los esbirros de las huestes marcelineras.

Hace quince días, sin ir más lejos, en la noche del domingo 3 del actual, el concejal Vallés, panadero de la calle Mayor de Ferrerías, al pasar por la Plaza de Agustín Querol vió que jugaban en la antigua Fonda de Europa, y, lleno de coraje, subióse al «cuarto del crimen», sorprendió la partida y se apoderó del dinero de la banca. ¡Muy bien, Sr. Vallés!

No sabemos por qué la prensa marcelinera ha dejado de publicar rasgo tan cívico y energético de uno de sus concejales; ¿será por que para ellos no es concejal de altura?

Ahora, Sr. Vallés, si quiere que se diga que su amor a la justicia está por sobre las trampas y componendas del partido del que V. forma parte y en el que tanto se pastelea, sería su obligación pedir en la primera sesión del Estamento la destitución de todos

esos empleados inútiles que mercadean tan suciamente con su cargo.

Tortosa le aplaudiría, evitaría V. muchas miserias y dejaría sin lucro a los ladrones.

¡Con que venga un rasgo, Sr. Vallés!

EL PETIT DETECTIVE.

Otra víctima del insaciable Moloh

Para los que todo lo fían y todo lo esperan de la virtud, de la humildad, de la honradez, de la caballerosidad de Marcelino Domingo, el feroz y valiente diputado revolucionario por Tortosa (de la Tortosa torta), les vamos a brindar hoy una noticia que de seguro, por tratarse de su ídolo, les pondrá más contentos que chico con zapatos nuevos. Se trata de una virtud, de una caballerosidad de Marcelino Domingo que ha costado la vida a un infeliz, que con sus espaldas pagaba las valentías del virtuoso. Leedla, leedla, que hay para morderse los puños... de rabia. La copiamos de un periódico de Barcelona, y por añadidura republicano, o sea de la cuerda. Dice así:

«Ha muerto en la cárcel D. Alfonso Pérez, Director de paja de «La Lucha».

Actualmente se hallaba sufriendo condena por la publicación del artículo «Soldados», de Marcelino Domingo. Tenía todavía pendientes algunos otros procesos.»

Es de suponer que este infeliz ha muerto de las privaciones, de las necesidades que se sufren en una cárcel y entre las cuatro paredes de un calabozo. Este pobre obrero ha muerto en presidio, lejos de los suyos y con el estigma del delito, mientras su autor material disfrutaba de completa libertad, de la compañía de los suyos, y tiene la osadía y avilantez de caminar gallardamente y con la cabeza erguida por las calles.

¿Qué dicen a eso los que tanto nos pudren los oídos ensalzando las valentías y virtudes del incomparable «Jesuset»? ¿No les cae el corazón a los pies ante esas infamias y la toba de sus ojos ante tanta desaprensión?

¡Bah! Pedir esas cosas a los inconscientes de enfrente es pedir peras al olmo; es necesario que en cada hogar sea sacrificada una víctima en aras del insaciable Moloh, que, a no tardar, ciego ha de ser el que así no lo vea, feliz el que no lo experimente.

LLAONET.

Marcelino, ¿cuándo se hará la carretera de la Cava?

Esperamos sentados la contestación satisfactoria.

Una obra del Rdo. Mn. Ejarque, Pbro.

En nuestra ciudad y en muchos centros culturales de fuera de ella es ventajosamente conocido y apreciado el docto profesor del Seminario Conciliar Rdo. Mn. Ramón Ejarque, Pbro.

A sus múltiples prendas de carácter e ingenio une la ejemplaridad del sacerdote y la incansable aplicación del hombre apostólico, puesto en cuerpo y alma al servicio de la Religión por medio de todo género de ministerios espirituales y por el no menos eficaz de la pluma en artículos de certera propaganda.

Enfocada hace algunos años su actividad en estudios bíblicos, de creer era que no desperdiciaría la ocasión de ejercer su apostolado en la divulgación de los conocimientos adquiridos, tanto con mayor razón cuanto que contra la Biblia se dirigen hoy en día los tiros de la impiedad más o menos ataviada con el ropaje de la moderna ciencia.

No se ha hecho esperar Mn. Ejarque; y gallarda muestra de ello, no menos que fruto sazonado de su claro talento y de la competencia en la especialidad que cultiva, es el folleto, con pujos de obra definitiva, titulado «La fracción del Pan en los primeros tiempos del Cristianismo», valiosa contribución a los estudios bíblicos y monografía erudita y bien trabajada sobre la denominación primitiva de la sacrosanta acción de celebrar el adorable misterio de la Eucaristía, y recuento opulentísimo de los testimonios que de haberla practicado nos han transmitido el Nuevo Testamento y la Tradición cristiana de los siglos de oro de la Iglesia.

Tras un discreto *Prólogo*, en el que el piadoso cuanto ilustrado autor hace constar su plausible propósito de contribuir con su humilde esfuerzo a la gloria del Verbo de Dios en el Sacramento de su amor, estudia en erudita *Introducción*, a la luz de los subsidios aportados al esclarecimiento del texto bíblico por la moderna exégesis, el concepto de la *fracción del pan*, haciendo notar que hallándose como se halla esta frase también en el Antiguo Testamento, es claro que *por sí sola* no puede significarse el *pan eucarístico* y que por tanto hay que acudir y consultar a los antiguos Padres para determinar cuándo dicha expresión se emplea en tal significado litúrgico en el Nuevo Testamento.

Divide luego el trabajo en tres secciones. Considera en la primera las sentencias sobre la *fracción del pan* en los Santos Padres (cap. I) y en los expositores católicos desde el siglo VIII hasta nuestros días (c. II). Pasa después revista, en la sección segunda, a los pareceres de los autores no católicos, desde la Reforma protestante hasta los modernos tiempos, refutando de paso con irrefragables argumentos los errores de Calvino, Christophorus, Rosenmüller, Straus, Harnack, Weis (Juan) y otros corifeos de la seudociencia racionalista. En la sección tercera estúdiense, con atinadísima crítica, los textos donde se menciona la *fracción del pan* en el «Nuevo Testamento» (capítulo I), en la primitiva Tradición cristiana (capítulo II), corroborada por los testimonios posteriores a San Ignacio de Antioquía, (cap. III).

La erudición de que hace gala el autor es tan múltiple, depurada y exquisita y el razonamiento tan lógico y profundo, que al finalizar su largo estudio puede a su salvo deducir la conclusión de que la expresión *la fracción del pan* es el término técnico o fórmula adoptada por los primitivos fieles para indicar la Eucaristía, en el Sacrificio y en el Sacramento, en los primeros tiempos del Cristianismo.

Tal es y tan meritoria la obra de Mn. Ejarque. Por ella merece el más cordial parabién de los escrituristas. Excitados por la

amistad que nos une con él más que por nuestra modestísima significación de *aficionados* a los estudios de la Biblia, nos permitimos, al significarle nuestra afectuosa enhorabuena, alentarle en su labor, rogándole no deje de la mano la pluma que tan gloriosamente se ha estrenado y acreditado con la primera de sus monografías bíblicas.

ENRIQUE BAYERRI.

Tortosa 16 de Marzo de 1918.

Marcelino, ¿quién ha denunciado las Prensas?

¿Ya habeis hecho reir bastante?...

Nuestros políticos máximos de seguro que ya están cansados de hacer reir, de actuar de clowns. Cuatro días de crisis. Cuatro días de farsa indigna han estado representando. Idas y venidas. Conferencias y visitas. Estiras de una parte y alojamientos de otra. Que no quiero ser yo y no tolero que seas tú. Que si vienen los liberales, que si suben los conservadores... que, en fin, señores, que si van a mandar los locos o que si el manicomio se ha abierto de par en par. Que es lo que de seguro ha ocurrido y así yo lo creo. Aquí, en España, no les quepa a ustedes duda, estamos todos dementes, pues hasta los que no *asamos* nos hemos contagiado de esa terrible enfermedad. Estamos todos locos.

Pero... no crean tampoco que las dos locuras sean iguales. La locura de los de arriba y la locura de los de abajo son diferentes. La locura de los directores y la locura de los dirigidos no experimenta los mismos síntomas. La locura de los de arriba es de egoísmo, de vanidad, de envidias mal reprimidas, de antagonismos bastardos. La locura de los de abajo es de imbecilidad, de castramiento, de degeneramiento, de cobardía, de postración, de abandono. Sin la demencia de los de abajo, no existiría la locura de los de arriba. ¿Quién ha dado el poder, la realidad de lo que son, a los locos altos? Los dementes bajos. Luego la fuerza está en manos de los dirigidos, de los que, según conceptos erróneos, nada valen. ¿Cuál es la obligación de éstos al contemplar las payasadas, los desaciertos, las asquerosidades, las monstruosidades que cometen los que disfrutan de los altos cargos, o de la alta locura? Barrerlos.

Tal como suena. Barrerlos. Para evitarnos otra vez el espectáculo grotesco que nos han ofrecido tres o cuatro veces en poco tiempo. Para evitarnos, cuando menos por decoro, que seamos el hazme reir del concierto europeo, hay que acabar, sea como sea, con esa canalla indecorosa, truhana, de la política turnante, que sacrifica el honor nacional y el buen nombre de la patria a sus mezquindades y corruptelas de partido y a personalismos desvergonzados y mal entendidos.

No podemos estar a cada dos por tres desmenujando el papel de actor cómico. No podemos tolerar que cada día se pongan en escena obras cómicas. Tenemos derecho a que de cuando en cuando se nos den buenos papeles, a que se nos dé alguna obra seria.

No hemos de causar siempre la hilaridad de los espectadores; tenemos que ser también, siquiera por dignidad, alguna vez el actor admirado y requerido, el cómico respetado y aplaudido.

¿Que con los viejos políticos y su carcomida y viciada política no puede hacerse cosa mejor? Pues relevémosles. Arrinconémosles. Démosles el puntapié definitivo y que se metan en un rincón de su casa a hacer penitencia y apoyemos, solicitemos, exijamos a los que se nos ofrezcan con buena voluntad, a los que reconocemos buenas cualidades, a los que nos han demostrado que valen, que saben y que pueden, pese a los vetos, pese a las presiones, pese a la política o negociación más o menos solapada que nos oprime y liga de significadas potencias que con la capa de amigos y protectores están desmoralizando nuestra raza, destruyendo nuestra industria y arruinando nuestro comercio... no chupando nuestra sangre, porque todavía en una parte de España hay vergüenza y virilidad suficiente para imponerse a los miserables que se intitulan nuestros hermanos y nos venden y a los que queriendo actuar como tutores intentan esclavizarnos.

No queremos más actores cómicos, no queremos más políticos de opereta, que solo risas promueven. Queremos actores admirados que sepan bien su papel, que hagan de cuando en cuando, si no llorar, enternecer, que sepan hacer estable un orgullo que se tambalea, una dignidad que se pierde: el orgullo del español y la dignidad de la patria.

LLAONET.

PLATO DEL DIA

Llega, requeté jaimista,
y mira lo que aquí pasa,
con sólo extender la vista...
¡Tú no faltes a la lista,
porque el régimen fracasa!
De la indolencia despierta,
porque todo cambiará...
¿No oyes llamar en tu puerta?
«Requeté jaimista, ¡alerta!...
Tú dices: ¡Alerta está!...»
Esta gente gobernante
se encuentra triste y mohina
en el momento espectante...
Y temblará vacilante
si ve asomar la boina.
Y es que España, cosa extraña,
quiere volver por su fuero,
sin mentira ni patraña,
y ya en este caso, España,
será de Jaime Tercero.

L. DE LOS OLMOS.

Desde Ametlla

Nuestro escrito publicado en el número 346 de este semanario, correspondiente al 26 de Enero último, excitó tanto el temperamento nervioso del belicoso supuesto republicano Francisco Cañagueral, que le indujo a publicar un paparrucho en forma de hoja suelta, en la que, creyendo poner una pica en Flandes, nos dá como cierto el haber recibido los 400 duros de su simulado enemigo Consarnau, en pago de haberle dado el voto para el cargo de alcalde.

Consarnau, de un tiro mató dos perdices: logró acallar al belicoso y ganó un adepto.

—Meseguer no necesita participar del dinero de la compra de votos; le produciría náuseas. Esta participación corresponde a su camarada el alcornoque Eusebio Oriol, que también le cuadra perfectamente el disfraz de republicano, y que fué el que arregló el asunto de los 400 duros.

Dice no conocer a Meseguer, y no comprendemos sea tan corto de memoria. Es el mismo a quien pretendía birlarle 30 duros por medio de un pagaré, él sabe con que pretexto, lo que dió mucho juego.

Para concluir, diremos que no nos engañábamos cuando decíamos que el mejor día Marcelino le dará la alternativa, y tenemos la prueba al haber obtenido 20 votos en ésta en las últimas elecciones para Diputados a Cortes. Todo es empezar.

ANTONIO MESEGUER.

Ciudadanos: Ojo con los ladrones de las Prensas.

De Re Jaimista

Los actos de propaganda, mitins y conferencias que realiza nuestro partido muerden con frecuencia y se multiplican asombrosamente.

A consecuencia del estado atmosférico, no pudo celebrarse el mitin anunciado para el pasado domingo en Regués, y se celebrará otro día que se anunciará con oportunidad.

En nuestro Centro dió la conferencia anunciada el activo y prestigioso orador D. Julián Hierro, exponiendo las necesidades que hay que satisfacer a los habitantes de las partidas de Cava, Enveja y Jesús y María.

Expuso orientaciones a seguir en nuestra actuación político-social, excitando a trabajar con entusiasmo y decisión en pro de la Causa, del orden, de la Justicia y de la venerada Religión de nuestros mayores.

Habló después el Dr. Sanz, lamentándose de la apatía de la mayor parte de los tortosinos, siendo la tal apatía causa del entronizamiento de la chusma anárquica que adogala y envilece a Tortosa.

Afirmó ser deber de todo buen católico y de persona amante del orden, inmiscuirse en política, pues si se abandonan los derechos de ciudadanía a los elementos anarquizantes y sin decoro, ¿con qué derecho se puede pedir después moralidad y justicia?

Resumió los discursos el Dr. Ferrer, haciendo importantes declaraciones que tendrán resonancia en día no lejano.

El entusiasmo fué grande, la concurrencia enorme. Las energías y virilidades de los jaimistas tortosinos multiplícanse rápidamente y pronto llegará la hora del triunfo definitivo.

EL POLI TUTE.

¿De dónde salen las mil pesetas que cobra el caudillo de los colchones cada mes?

Bachillerías

No todo han de ser amarguras en esta vida perra que nos dan los marcelineros. De vez en cuando viene una satisfacción, y de las más completas que hemos tenido es la que nos proporcionó el triunfo de nuestro querido amigo D. Dalmacio Iglesias, el domingo último en Tarragona, con la elección de Senadores.

¿Y cómo no reventar de gozo y contento al ver a los compromisarios de Tortosa, los marcelineros Sres. Lapeira, Camós, Baró y Mulet, votando como perfectos *requetés* la candidatura de D. Dalmacio Iglesias? ¿Y cómo no sentir satisfacción inmensa viendo a Marcelino Domingo haciendo votar al candidato *jaimista* a los compromisarios de Benifallet, Ginestar y Pradip?

¡Qué lástima que tan edificante espectáculo no pudiera ser presenciado por Palomo! De ésta se reconcilia con Lacierva.

Otra vez crisis. A este paso salimos a ministerio por día.

Eso sí, a cada ministro de veinte y cuatro horas le quedan tres mil dures de cesantía. Cualquiera puede ser cesante así.

Y paga, pueblo.

Pero pronto vendrá pateta y se llevará hasta la pata mala de Romanones. Así sea.

Perez de Rozas también quiere ser ministro. Ministro del huerto de la Travala. Ja, ja.

A la Travala me voy,
te lo vengo a decir,
que me han albardado
como a cualquier rocín.

El ilustre zoquete ex-botones de L'Escola de Funcionaris, por otro nombre «Tasca buñol», se quedó el otro día... con quinientas pesetas solo de un prójimo.

¡Oh, la forasteralla!

Palomo está en la cárcel. Marcelino, viaja. ¡Adiós, igualdad!

Crónica general

Nuestro querido compañero D. José Monllaó (*Llaonet*) ha sido distinguido por el Patronato Social de Buenas Lecturas, de Madrid, con un artístico Diploma conteniendo el Título de Delegado Honorario por los eminentes servicios que presta a las buenas lecturas de altísimo relieve religioso, social y patriótico, con sus incesantes campañas y escritos.

Dicho Diploma está avalorado con las prestigiosas firmas de D. Juan Vázquez de Mella, Dr. López y Peláez, Marqués de

Cerralbo, Marqués de Comillas, Conde de Villafuertes, Marqués de Camps, Conde de Bernar y D. José Ignacio de Urbina.

Felicitemos a nuestro admirado «Llaonet» por tan valiosa distinción.

—*Solemne Via-Crucis para'l diumenge de Rams en lo Calvari d'esta ciutat.* — Los jovens congregants que baix la direcció del Rnd. Sr. Rector de la Parroquia de St. Blai mos hem agrupat no sols per a donar culte a la nostra Sma. Mare, sino per a fomentar tot lo que pugue ser per a major gloria de Deu i profit de les nostres ànimes, hem sentit que mos pujaven les llàgrimes als ulls davant de les tristíssimes circumstancies que impediexen la processó del Diumenge de Rams i considerant la nostra impotencia per a vencer los obstacles i tornar an aquells temps gloriosos en que la nostra devota processó atraía tots los pobles veïns constituint un estímul de pietat per a propis y extrany.

Pero no volem que les nostres llàgrimes siguen estérils: creiem una obligació nostra ajuntar al plany del bon católic ofés en los seus sentiments religiosos, la acció del bon tortosí per a restaurar en la mida de les seues forces les piadoses tradicions de la seua ciutat estimada; i si enguany seria encara una temeritat voler ressuscitar en tot l'esplendor primitiu l'anyorada manifestació de fe del Diumenge de Rams, no ho será de cap manera intentar la organizació d'un substitutiú en un solemne *Via-Crucis* al que invitem ja des d'ara a totes les entitats católiques de la població, esperant que será petit lo nostre espaiós i artístic Calvari per a contindre la multitud que aquella nit se congregará allí per a meditar los misteris sagrats de la nostra Redempció i per a prometre-li a Jesús crucificat per nostre amor que serem sempre seus i que procurarem sempre per tots los medis que s'exteriorisen en actes grandiosos de culte i de desagravis estos sentimientos d'amor i de pietat que tots, afortunadament, tenim, pero que, uns per covardia, atres per indolencia, atres per humans respectes, no sempre mos decidim a manifestar. — *Los jovens congregants.*

—Aún cuando de día en día se acrecienta la divulgación de específicos para combatir la tuberculosis, neurastenia, flujos blancos, inapetencia o desequilibrios nerviosos, enfermedades unas veces producidas por el exceso de trabajo, otras por herencia y las más por una vida de pasiones desordenadas, ningún reconstituyente ha logrado esté a tan alto grado de perfección como el jarabe de Hipofosfitos Salud, admirable para curar en pocos días esos desarreglos y desequilibrios de la naturaleza. Sólo éste ha sido aprobado por la Real Academia de Medicina y ningún otro ha podido reemplazarle en los 28 años que cuenta de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

— ENTRE les obres socials de segura transcendència es fer la correspondència usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot», son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11. principal), en collecció de 9 postals, 40 cèntims i soltes a 5 id.

Imprenta Biarnés, a cargo de Monllaó

GABINETE OFTALMICO
Doctor OLIVERES

DE OCULISTA
 De los Hospitales y Escuelas de París
 Calle Rosa, 3
 TORTOSA

Consulta de 10 a 1
 Operaciones de 3 a 5

Agencia de Negocios

Judiciales, Administrativos e Hipotecarios
 representada por,

José Sabaté Blanch

Despacho: Calle San Gregorio, 9. — Roquetas

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE** de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)

que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentándoles el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa.**

Marca registrada

Viuda de J. Climent y C^a. S. en G. TORTOSA

Reservado para el acreditado

Acete GEVE

de hígado puro de bacalao

DEPOSITO GENERAL

Farmacia Vergés. — Tortosa

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

Francisco Lavega

Calle Tortosa. — ROQUETAS

Dr. E. SANZ

MEDICO

Temple Tortosa

Corsetería La Parisiën

DE

Juan Massagué

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del

DR. T. HOMEDES

Moncada, 18, pral., Tortosa
 (Frente al café de las Siete Puertas)

Fábrica de alpargatas **LLASAT**

Tortosa

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcastí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

Fábrica de géneros de punto

Samuel Fabregat

Ferrerías. — Tortosa

Primeras Materias para Abonos

Guanos de todas clases

J. SAMARRA ESPUNY

Tortosa

Calle Reus, 8

MUEBLES

J. Forcadell

Taller de Carpintería y Ebanistería.

Venta de toda clase de muebles.

Imágenes y objetos propios para regalos

Mayor 50 — Amposta

Fábrica de Mosaicos

DE

Federico Garcin Trobat

Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)

La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.

Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.

Dibujos artísticos propiedad de la casa.

Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:

CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)

NEUMOSOL

Medicamento heroico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares. Catarros, bronquitis, etc., etc.

NEUMOSOL

se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar

NEUMOSOL

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar

Probarlo es curarse

Ismael García

Médico-Dentista

Enfermedades boca y dientes. — Estracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.

Plaza Nueva del Vall, 3, principal

(al lado del Puente de Piedra)

Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7.
 Festivos: de 10 a 12.